
Преобразования в системе 
здравоохранения — одна из наибо-

лее обсуждаемых реформ. Одним из косвен-
ных ее результатов стало смещение акцентов 
в практике юридических компаний, сопро-
вождающих фармацевтические компании и 
работающих в сфере медицинского права. 
К примеру, появился ряд новых юриди-
ческих вопросов, связанных со статусом 
медицинских учреждений, новым смыслом 
наполняются права пациентов. В сфере 
фармацевтики наряду с традиционной защи-
той прав интеллектуальной собственности 
много внимания уделяется вопросам закупки 
лекарственных средств. О новых медицин-
ских инструментах в руках людей, которые 
хоть и не давали клятвы Гиппократа, но 
верны верховенству права, дискутировали 
на II Legal Pharma & Medicine Forum, органи-
зованном газетой «Юридическая практика». 
Генеральный партнер мероприятия — МЮФ 
DLA Piper Украина.

Инфраструктура здравоохранения

Открыло форум обсуждение новой 
инфраструктуры системы здравоохранения. 
Своим видением достижений и проблем 
реализуемой реформы поделились Алек-
сандр Ябчанка, советник и.о. министра 
здравоохранения Украины, Алексей Шерш-
нев, генеральный директор медицинской 
компании ilaya, Оксана Кушнир, руково-
дитель юридического отдела медицин-
ской группы компаний ADONIS, Артем 
Михайлюк, СЕО электронной медицинской 
системы Hеlsi. Модерировал обсуждение 
Александр Вознюк, партнер ЮФ Asters. 
Докладчики говорили о пореформенной 

конфигурации системы здравоохранения, 
первом опыте автономизации учрежде-
ний здравоохранения, финансовой сто-
роне медицинской реформы и доступности 
медицинских услуг.

Александр Ябчанка представил пози-
цию Министерства здравоохранения в 
вопросах финансирования медучреждений 
и реальной реализации прав пациентов на 
медицинскую помощь. Он также проком-
ментировал практический аспект автоно-
мизации клиник, отметив, что экспертами 
при участии Минздрава подготовлены мето-
дические рекомендации автономизации и 
запуска «первички». А комментируя вопрос 
сооплаты медицинских услуг, г-н Ябчанка 
отметил, что он имеет в основном политиче-
ский характер, при этом сама идея сооплаты 
находит поддержку как стороны пациентов, 
так и со стороны медучреждений.

Алексей Шершнев сосредоточился на 
вопросах финансирования здравоохра-
нения в контексте проводимой реформы, 
обратив внимание на отличия подходов 
частных и «автономизированных» клиник, 
а также привел пример финансовой модели 
американской клиники, адаптированной к 
украинским реалиям.

С особенностями оформления отноше-
ний между пациентами и медицинскими 
учреждениями участников ознакомила 
Оксана Кушнир. Она, в частности, рас-
сказала о нюансах получения информиро-
ванного согласия пациента и «условности» 
этого документа для суда в случае возник-
новения спора. Более высокий уровень 
защиты клиники может обеспечить рас-
ширенное добровольное информированное 

согласие по отношению 
к каждой манипуляции. 
Для этих целей также 
могут быть использо-
ваны расширенные 
договоры об оказании 
медицинских услуг.

В завершение сессии 
выступил Артем Михай-
люк. Он сосредоточился 
на финансовых аспектах 
медицинской реформы, 
необходимых стандартах 
коммуникации, обра-
тил внимание на необ-
ходимость внедрения 
IT-решений и обеспе-
чения защиты информа-
ции о пациентах.

Закупочная сцена

Работу форума про-
должило обсуждение 
ситуации в сфере меж-
дународной закупки 

лекарственных средств. Модерировала 
дискуссию Галина Загороднюк, партнер, 
руководитель практики антимонополь-
ного и конкурентного права МЮФ DLA 
Piper Украина. Внедрение системы меж-
дународных закупок лекарств она назвала 
важной частью реформы системы здраво-
охранения.

Обзор текущего состояния в сфере заку-
пок сделала Ольга Стефанишина, замести-
тель министра здравоохранения Украины, 
отметив, что процесс, начатый четыре года 
назад, стабилизируется, и уже можно видеть 
позитивные результаты. Г-жа Стефани-
шина также рассказала о планах запуска 
системы электронного учета лекарственных 
средств, позволяющей отслеживать наличие 
лекарств в конкретных больницах.

Светлана Панаиотиди, государствен-
ный уполномоченный Антимонопольного 
комитета Украины в своем выступлении 
подчеркнула важность международных 
закупок и назвала их преимущества. Она 
также рассказала о разработке рекоменда-
ций по организации закупок лекарств на 
региональном уровне с целью обеспечения 
такого же уровня конкуренции, как и в 
сфере международных закупок.

Лана Синичкина, партнер, руководитель 
практики здравоохранения и фармацев-
тики, антимонопольного и конкурент-
ного права АО Arzinger, отвечая на вопрос, 
оправдала ли себя система международных 
закупок лекарственных средств, проана-
лизировала ситуацию, которая была до ее 
внедрения. Далее докладчик перечислила 
сложности, связанные с совершением меж-
дународных закупок, провела сравнитель-
ный анализ закупок лекарств с участием 
Минздрава и международных организаций 
и выделила преимущества международных 
закупок. 

Зафар Юлдашев, координатор про-
граммы развития ООН (ПРООН) по про-
ведению закупок, представил опыт его 
организации в проведении закупок лекар-
ственных средств. Напомнив, что ПРООН 
согласилось временно помогать Министер-
ству здравоохранения Украины в организа-
ции закупок в 2015 году, он рассказал, что 
именно делается в рамках этого проекта и 
с какими сложностями приходится сталки-
ваться на практике. «Сейчас большая часть 
контрактов подписываются непосредст-
венно с производителями», — подчеркнул 
докладчик. Г-н Юлдашев отметил, что 
проекты по организации международных 
закупок лекарств начинают реализоваться 
в других государствах, и в этой связи перед 
украинскими производителями открыва-
ются новые возможности. 

Обсуждение вопросов международной 
закупки лекарственных средств для Украины 
продолжили выступления представителей 
фармацевтической индустрии и произво-
дителей товаров медицинского назначения. 
Павел Беспалов, начальник юридического 
отдела СНГ и Румынии Dr. Reddy’s 
Laboratories  проанализировал ситуацию 

Участники II Legal Pharma & Medicine Forum обсудили ситуацию 
в фармацевтике и реализацию реформы здравоохранения
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Участники дискуссии, модерируемой Александром ВОЗНЮКОМ,  
выясняли как будет развиваться отечественная система здравоохранения

Внедрение системы международных закупок лекарств —  
важная часть реформы системы здравоохранения в Украине

Истории успеха

Галина ЗАГОРОДНЮК, 
партнер, руководитель практики антимо-
нопольного и конкурентного права  
МЮФ DLA Piper Украина

21 марта 2018 года прошел второй 
форум, организованный «Юридической 
практикой», который посвящен пра-
вовому регулированию фармацевтики 
и медицины. Несмотря на достаточное 
количество юридических мероприятий 
в этой сфере, можно сказать, что этот 
форум стал наиболее значительной пло-
щадкой для обмена мнениями, обсужде-
ния острых и проблемных вопросов, под-
ведения промежуточных итогов. Состав 
участников форума позволяет получить 
полную картину обсуждаемых вопросов, 
поскольку включает как представителей 
органов власти (в этот раз принимали 
участие представители Министерства 
здравоохранения Украины, Государствен-
ной службы Украины по лекарственным 
средствам и контролю за наркотиками, 
Министерства экономического развития 
и торговли Украины, Антимонопольного 

комитета Украины), так и представителей 
международных организаций (ПРООН), 
медицинского бизнес-сообщества, меж-
дународных и отечественных фармацев-
тических компаний и консультантов. 

Сессия, модератором которой я высту-
пила, была посвящена вопросам организа-
ции международных закупок лекарствен-
ных средств. Если коротко подытожить 
результат более чем двухчасового обсужде-
ния, то общим выводом спикеров нашей 
сессии было следующее: международные 
закупки стали удивительно эффективной 
мерой, позволившей сломать коррупци-
онные схемы, по которым ранее осуще-
ствлялись закупки лекарственных средств. 
В нашей стране, к сожалению, немного 
реформ, которые удалось осуществить и 
которые могут быть «историями успеха». 
Международные закупки, к счастью, 
такой историей и являются, несмотря на 
все сложности, недоработки, задержки 
во времени и попытки дискредитировать 
инициативу в СМИ. Зафар Юлдашев, 
координатор программы развития ООН 
(ПРООН) по проведению закупок, расска-
зал, что опыт украинских международных 
закупок перенимают другие страны, в 
частности, Молдова и Казахстан. Есть 
прецедент, когда украинский производи-
тель вышел на рынок Молдовы благодаря 
международным закупкам.

Открытым остается вопрос, что же 
произойдет 31 марта 2019 года, передадут 
ли организацию закупок в националь-
ное агентство по закупке лекарств, либо 
процесс международных закупок будет 
продлен. Поживем — увидим!

КОммЕНтАРИЙ


